

Crítica

Fundamentos De la Etica

Filosofía moral basada en las tesis centrales de la ética aristotélica

Breve Tratado de Filosofía Moral
Juan de Dios Vial Larrain, Universidad de Los Andes, Santiago 1993, 84 páginas.

por Alejandro G. Vigo

EN este conciso trabajo presenta el profesor Vial Larrain, autor de otros dos libros referidos al pensamiento de Aristóteles (*Una Ciencia del Ser y la Filosofía de Aristóteles como Teología del Arte*), una filosofía moral basada en las tesis centrales de la ética aristotélica, tal como éstas aparecen expuestas fundamentalmente en la famosa *Ética a Nicómaco* (EN). Este escrito, como es sabido, ha fortalecido nuevamente su presencia en el debate filosófico contemporáneo acerca de la ética en virtud de su renovada recepción por corrientes de pensamiento tales como la hermenéutica y el llamado neoaristotelismo, que se inspiran de modo directo en la concepción aristotélica de la filosofía práctica. Al margen del valor intrínseco de los escritos de Aristóteles para la cultura y el pensamiento occidentales en general, el solo hecho de su renovada presencia en este debate contemporáneo podría justificar ya el interés de un público más amplio que el de los especialistas en filosofía por conocer las tesis centrales de su concepción ética. En el trabajo del profesor Vial Larrain encontrará, sin duda, el lector interesado una presentación clara de dichas tesis, formuladas en un lenguaje accesible incluso para aquellos que no están familiarizados con la terminología técnica filosófica.

Como el autor expresamente aclara, el trabajo no pretende un comentario lineal del texto de la EN, sino más bien un despliegue del núcleo filosófico de la concepción aristotélica con miras a la elaboración de una filosofía moral. El autor lee a Aristóteles para extraer de él el esbozo básico de una concepción sistemática de la ética. La presentación de los tópicos y motivos centrales del modelo ético de Aristóteles en los sucesivos capítulos del trabajo parte de la consideración e interpretación de algunos textos centrales de la EN, rele-

vantes para la cuestión tratada en cada caso. Por supuesto, el trabajo no es ni puede ser mera exposición, sino que contiene una interpretación de conjunto de la posición aristotélica. En esta interpretación de conjunto resaltan, a mi entender, dos aspectos básicos. El primero concierne a las implicancias metafísicas de la concepción aristotélica del bien. Vial Larrain muestra cómo Aristóteles logra elaborar, a través de su concepción de la predicación analógica, una posición que a la vez respeta a la pluralidad de los bienes existentes y permite organizarlos sistemáticamente—"arquitectónicamente", en términos del autor—en una jerarquía unitaria con un bien supremo deseado por sí mismo en la cúspide. En esta concepción general, el bien práctico supremo para el hombre no es algo extraño y lejano al hombre mismo, sino que anida en su propia naturaleza y reside en el despliegue de sus propias capacidades esenciales como ser dotado de razón.

El segundo punto concierne a la carac-



terización del hombre como una unidad funcional indivisible de intelecto y deseo. Esta concepción del hombre, como deja ver el autor, está presente desde un principio en la concepción aristotélica de la virtud ética y de la racionalidad práctica. El profesor Vial Larrain concibe la ética aristotélica como centrada en último término en la voluntad: ésta apunta ten-

dencialmente al fin último deseado por sí mismo y en dicho fin se gana a sí misma como libertad.

Esta hipótesis interpretativa permite marcar fuertemente la correspondencia de la concepción ético-antropológica de Aristóteles con su concepción general de la teleología. La atribución a Aristóteles de la noción de voluntad es ciertamente un punto discutible, como el autor mismo recalca. Pero, en todo caso, el concepto de voluntad aquí manejado no parece invitar a equívocas asociaciones con las posiciones del voluntarismo moderno, pues el énfasis cae siempre en la noción de inclinación o tendencia natural. Y el lector atento evitará, seguramente, posibles asociaciones erróneas. De la exposición resulta claramente una imagen de conjunto de la concepción ética de Aristóteles en la que ésta muestra de modo inequívoco su carácter equilibrado, que, sin resignar la dimensión normativa, permanece a la vez siempre cercano a la situación real del hombre en el mundo concreto del obrar práctico.

El libro incluye como apéndice una bellísima conferencia pronunciada en la Universidad de Los Andes acerca de la fuente escondida y esencial de la ética, pero no al margen de ella. Esa fuente permite articular la estructura fundamental de la ética constituida por la libertad, la virtud y el bien. Libro breve y ameno que, sin duda, podrá cumplir con éxito la doble función de aproximarnos a las claves del pensamiento ético de Aristóteles y de motivar su interés para un estudio más detallado del inagotable texto de la EN. ■

Texto Escogido

EL deber ser del hombre es un estar obligado. En efecto, no está exento de todo vínculo, de todo compromiso, de toda tarea, sino que está ligado. Ligado, obligado —religado, decía Zubiri— a ¿qué? Justamente, obligado a ser, sujeto a un deber ser: llamado a constituirse en lo que de verdad es. Se lo experimenta ya desde niño y por eso se pregunta a los niños qué quieren ser; desde temprano planean una figura de sí mismos: la muñeca de la niña es un buen testimonio.

El poeta griego decía sé quien eres. Estoy llamado a constituirme de una cierta manera, no otra justamente, sino aquella que en cierta manera, no otra justamente, sino aquella que en cierta manera ya soy. Esto que pareciera paradójico o contradictorio, pone de relieve que la naturaleza humana consiste en estar llamada a realizarse, que el sujeto es un tránsito desde un ser a un ser debido. Me debo a mí mismo. Debo la realización de mi ser, el perfeccionamiento de la realidad humana que soy. El ser que soy, pudiera decirse, me espera." (Introducción)



Juan de Dios Vial Larrain

Fundamentos de la ética [artículo] Alejandro G. Vigo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vigo, Alejandro G.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fundamentos de la ética [artículo] Alejandro G. Vigo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa